
GAZETA DE LA REGENCIA**DE ESPAÑA É INDIAS****DEL MARTES 11 DE DICIEMBRE DE 1810.**

PORTUGAL.

Lisboa 1.º de diciembre. En los exércitos no hay novedad particular. En el choque del dia 22 del pasado, junto al puente de Calhariz, el regimiento portugues número 16 y algunas otras tropas conservaron la reputacion que habian conseguido en otras ocasiones. Segun las cartas particulares, nuestra pérdida consistió en 8 ó 9 hombres entre muertos y heridos: la del enemigo fué mas considerable, porque el fuego duró todo el dia, y las fuerzas francesas eran duplicadas de las nuestras. — Tambien junto á Abrantes hubo en los principios de noviembre algunos encuentros, siendo el del dia 7 algo mas serio: los enemigos fueron desalojados de tres posiciones sucesivas, y sufrieron alguna pérdida. Nuestros soldados, y los españoles, pertenecientes á la division de D. Carlos España, continuan mostrando la superioridad que hemos adquirido sobre los franceses. (*Gazeta de Lisboa.*)

La Regencia de este pais que desde primeros de octubre se juntaba todos los dias, principia ya á darse algunos feriados, y antes de ayer levantó la prohibicion de salir los buques del puerto, permitiendo que cada uno pueda fletar y salir para donde le convenga.

ESPAÑA.

Vera-Cruz 16 de julio. Debiendo de salir de este puerto la fragata *Marques de la Romana* para Cadiz con 2409 quintales de pólvora, maderas y otros auxilios propios para cureñages, determinó el gobernador de esta plaza el brigadier D. Carlos de Urrutia, deseoso de economizar los intereses del

real erario, abrir una suscripción de donativo para subvenir al fletamento de la expresada fragata, costo de 618 quintales de plomo y otros efectos; consiguiendo reunir la suma de 17150 pesos fuertes por los accionistas siguientes:

El Sr. gobernador intendente D. Carlos de Urrutia, 400 pesos. El teniente coronel D. Joaquin del Castillo, 200. D. Francisco de Arrillaga, 1000. D. Miguel Ignacio Miranda, 200. D. José Mariano Almansa, 200. D. Juan Tomas de Miguelena, 200. D. Miguel José de Iriarte, 200. D. Angel Gonzalez, 400. D. Juan Lobo, 200. D. Martin de Coz, 100. D. Pedro Garay, 200. D. Manuel Bertimati, 200. D. Pedro de Sierra Diaz, 100. D. Juan Bautista Garaycochea, 100. D. Tomas Barbadillo, 200. D. Mateo Badillo, vecino de Xalapa, 200. D. Domingo Escandon, 200. D. Pablo Frayle, 200. D. Juan José Morillo, 200. D. Francisco Luis Septium, 200. D. Pedro Landero, asesor de la Intendencia, 200. D. Francisco Barrero, promotor fiscal, 100. D. Pedro Gomez, Escribano de real hacienda, 100. D. Juan Antonio Serrano, 200. D. Juan Felipe Larnaga, 100. D. Gregorio García Corral, 100. D. Juan Irigoyen, 100. D. Juan Manuel Revuelta, 200. D. Pedro de la Puente, 200. D. Isidro Zulueta, 200. D. Bartolomé García y García, 100. Don Diego Barron, 200. D. Pedro José Caraso, 200. D. Julian Judice, 200. D. José Ramon Recaño, 100. Guivert y Tulsó, 100. D. Valentin Revilla, 200. Viuda de Torre y compañía, 100. D. Valentin de Huerta, 100. D. Martin Olazagasti, 100. D. Juan Francisco de Abarca, 100. D. Melchor de Ajuaria, 100. D. Juan José de Iraeta, 100. D. Antonio Zúñiga, 100. D. Martin Sanchez Serrano, 100. D. Juan Antonio Fernandez, 200. D. Felix de Aguirre, 400. D. Pedro del Paso Troncoso, 100. D. Prudencio Gutierrez, 100. D. Pedro Francisco de Anza, 100. D. Juan de Dios Troncoso, 100. D. Alexandro Troncoso, 100. D. Martin Urdapilleta, 50. D. José de la Lanza, 100. Señores Llano y Regato, 100. D. Pedro García la Lausa, 200. D. Domingo Madariaga, 25. D. Juan Manuel Muñoz, 200. D. Joaquin Micon, 100. D. José Domingo Couto, 100. D. Mariano Pasquel, 100. D. Manuel Elguero, 100. D. Juan Antonio Leunes, 100. D. Francisco Magarola, 50. D. Francisco Guerra, 50. D. Francisco Torres y Juyol, 25. D. Bartolomé Muriel, 25. D. José de las Plazas, 100. D. Manuel Calvo, 50. D. Francisco Puy, 50. D. Domingo Lagoa, 100. Señores Matorell, Pla y compañía, 100. D. Jorge la Cerna, 100. D. Bruno Barnoya, 100. D. José Lagarda, 100. D. Antonio Celestino Navarro, 100. D. José Marsan, 100. D. José Ignacio Pabon, 100. D. Nicolas Campero, 100. D. Manuel de Villa y Gibaja, 200. D. Felipe Vivanco, 50. D. Francisco García Puertas, 100. El Escribano D. Manuel Vidal, 100. D. Rafael de Ibarra, 100. D. Francisco Ascorve, 50. D. Juan Lucas Olavarrieta, 400. D. Roque Martinez, 50. D. José Antonio de Cevallos, 100. D. Juan Francisco de Senties, 100. D. Joaquin Pérez de Arce, 100. D. Julian de Cortabueña, 100. D. José Alvarez, 100. D. Pedro Miguel de Echebarria, 200. El Sr. Brigadier D. Manuel Mascaró, 100. D. Juan Suarez, 25. D. Manuel de Luña, 25. D. Ramon de Echavarría, 50. Compañía de Juliá y Mustich, 50. Tornamira, Aygameyra y Goseus, 100. El Tesorero principal D. José Antonio Carvajal, 100. D. Angel Lopez Sta. Ana, 50. D. José Ramon Petancour, 50. D. Antonio Figueroa, 100. D. José María Cardaña, 100. D. José Cenon y Castilla, 100. D. Luis de Elexaldre, 100. D. Pedro García del Valle, 100. Don Juan Antonio Aguilar, 50. D. Pedro del Puerto Vicario, 100. D. Clemente de Sta. Cruz, 100. D. Benito Barin, 50. D. Vicente María de la Portilla 50. Don Juan Lagrava, 50. D. Juan de Guisasola, 100. D. Rafael Echenique, 25. D. Angel Antonio Villar, 25. D. Mateo Lorenzo Murfi. 200. D. José Ramon de Sa-

gasti , 100. D. Juan Francisco Lopez Diestro , 100. D. José Sañudo Lopez , 50. D. José Gutierrez Zamora , 100. D. Francisco Antonio Lopez , 25. Dr. D. Francisco Hernandez , 25. D. Juan José de Arejula , 25. D. Gerónimo José Malagamba , 25. Sarrat y Marcina compañía , 100. D. Salvador Carrau , 25. D. Gabriel Gomez , 100. D. Manuel Antonio de Isasi , 200. D. Manuel Gil y Cosio , 100. D. José Ramon de Gorostiza , 100. D. Ignacio Albini , 25. D. Alberto Herrero , 100. D. Domingo Gutierrez , 100. D. Miguel Cabaleri , 100. D. Cayetano Canaleta , 50. D. Gerónimo Quijano , 50. D. Faustino Rodriguez , Médico , 50. Don Martin de Eubil , 25. D. Francisco Antonio de la Sierra , 100. D. Mariano Puyols , 100. — Total 17150.

Ademas del total en numerario que queda expresado , el ilustre Ayuntamiento y real tribunal del Consulado de aquella ciudad ha cedido mil fornituras para nuestros exércitos : las señoras han contribuido con 28 libras de lilas para los hospitales de la Isla de Leon : y con otras 40 para el propio objeto D. José Gonzalez , vecino de la misma ; y á mas 1008 cartuchos de lanilla del calibre de 24 para el servicio de la artillería. (1).

El Consejo de Regencia, queriendo que se haga público el patriotismo de aquellos dignos ciudadanos que con tanta generosidad ayudan á la justa causa que defiende la nacion , ha mandado se impriman en la gazeta sus nombres, para que no queden jamas en olvido las acciones que deben imitarse.

Tarrugona 3 de noviembre. El teniente coronel D. Edmundo O-Ronan con fecha de 21 del pasado á bordo de la fragata de S. M. B. *Voluntaria*, dirige al general en gefe un oficio cuyo extracto es el siguiente:

“Excmo. Sr. : Desde nuestra salida de Mataró el 9 del que sigue , hemos recorrido la costa , y desembarcado en todos los puntos de alguna consideracion , sin haber encontrado ni un solo enemigo , excepto unos 60 perrotes entre Llanzá y Colera que se escaparon luego que nos avistaron. Como no tenia instrucciones determinadas , fueron mis operaciones ceñidas á hacer solo algunas pesquisas y cobrar las contribuciones atadas : lo que con efecto se realizó en la Selva , Colera , Llanzá y Cadaques. Determiné desde Llanzá pasar á Peralada , respecto de poder hacerlo sin riesgo por el conocimiento que

(1) *Razon de los efectos que ha conducido desde Vera-Cruz la fragata mercante , Marques de la Romana , fletada de cuenta de la real hacienda , que entró en el puerto de Cadiz el día 26 de noviembre próximo pasado. — 2409 quintales de pólvora , 24 quintales de cuerda-mucha , 200 balas de hierro de calibre de á 24 , 1008 cartuchos de lanilla del mismo calibre , 618 quintales y 50 libras de plomo , un surtido de maderas duras para usos del parque de artillería , 20 cañones con mil fornituras , 3 id. de hilas , y 200 gallinas.*

tenia del país; pero un viento recio y tempestuoso lo imposibilitó, obligándonos á salir á la mar despues de haber estado la fragata de S. M. B. del mando del capitan Bullen en peligro de perderse. — Impuse en Llanzá á algunos partidarios decididos de la Francia 2000 duros de multa, y en Cadaques una contribucion de 4000 duros á aquellos que comercian con Francia; ascendiendo el total que he podido juntar á 10000 duros. — En Llanzá hemos destruido los barcos de comercio; y en Cadaques se han quemado y echado á pique los que no quisieron salir á la mar despues de dos dias de término, durante cuyo espacio se mantuvieron nuestras avanzadas en el Puig Rom, y toda la tropa española á la vista de Rosas, sin haberse el enemigo atrevido á salir de la fortaleza. — Hoy debiamos desembarcar en la Escala y pasar á Torruella con el fin de cobrar las contribuciones, y destruir el castillo de las Medas; pero la fragata *Cambrian* perdió el timon á las 10 de la noche, por lo que nos veiamos precisados á tomar el primer puerto que fuese posible, pues que nos hallábamnos 6 leguas del golfo de Rosas. — De Cadaques sacamos 19 embarcaciones, 6 de ellas con cargamento de granos, harina y vino; mas no siendo posible conservarlas en nuestra compañía, determinaron los comandantes remitirlas á Tarragona con 6 hombres y un cabo en cada una de 10 de ellas, encargando el mando del todo de esta tropa al subteniente del regimiento de fieles Zaragozanos D. Pedro Sanchez de Sierra. — En la Selva destruimos las baterías que habia, arrojando al mar 14 cañones de fierro del calibre de á 24: perdieron una y otra fragata en este puerto una ancla. — En Cadaques destruimos una batería nueva, echando asimismo á la mar los cañones que habia, á excepcion de algunos pequeños de los calibres de 6 y 4, unos y otros de fierro, que pertenecian á los franceses, y se habian encontrado en el reconocimiento de las casas. — El capitan Bullen acaba de decirme que es forzoso remolcar la *Cambrian* á Mahon, pero que no entrará en el puerto. — El capitan Volen de la fragata inglesa *Voluntaria* ha sido herido en esta expedicion; y tanto este como Bullen han trabajado incesantemente, creyéndolos por tanto dignos de la gratitud de V. E. — Con solos 25 hombres entré en la villa de Figueras: y no obstante de ser los franceses 280, se encerraron en el castillo, sin atreverse á salir. En esta villa saqué las raciones de pan y vino para mi tropa, la que las comió á presencia de los franceses, que la estaban mirando.”

Sevilla 20 de noviembre. Aranza pasó antes de ayer al consulado la orden comunicada á Soult, para que haga embargar todos los efectos y géneros ingleses y coloniales, aunque estén á bordo de embarcaciones americanas ú otras que se hallasen en los puertos de su jurisdiccion; buscar, embargar y confiscar en la extension de su mando todos los efectos coloniales que no proceden de presas ó ventas hechas por los agentes del gobierno; y que de estos últimos se paguen los derechos establecidos por los decretos de 5 de agosto y 12 de setiembre.— Esta orden es de Napoleon comunicada á Soult, y por este á Aranza sin otros intermedios. Acompañan los decretos de 5 de agosto y 12 de setiembre que contienen las tarifas de los derechos, contando por quintales *métrico y decimal, quilógramas, francos y centimas*, sin reducir siquiera aquellas medidas y estas monedas á sus equivalencias españolas. Todo esto sin nombrar para nada á José. Y por si todavía despues de esto quedaba alguna duda de lo que significa la *independencia* de España en el concepto de Napoleon, se añade al fin el decreto de este de 3 de Octubre, por el que manda que *los efectos coloniales que se encuentren en cada uno de los 6 gobiernos que hemos, dice, establecido en España, sean embargados y confiscados.*

Hoy han salido por el puente 230 infantes á reunirse en Sanlucar con otros 300, y de allí pasarán juntos á Extremadura á reforzar al general Girard. Llevan 3 carros de municiones.— Por la puerta de Carmona han salido asimismo 130 infantes y 40 caballos á cruzar por el camino de Utrera, las Cabezas, Lebrija y todos aquellos pueblos, con el objeto de perseguir una partida de patriotas que ha muerto muchos franceses, y los incomoda notablemente.

Ayer celebró Soult con un gran banquete el aniversario de la batalla de Ocaña.

Una partida francesa ha asesinado á 2 infelices del barrio de Triana, que andaban cogiendo yerbas por los olivares, diciendo eran *insurgentes y bandidos*. Han dado en esta gracia, y nadie camina seguro.

Ha venido orden de José para que el cabildo eclesiástico dé posesion inmediatamente á los canónigos nombrados por él, sin necesidad de pruebas. Uno de los agraciados es Don José Rosendo Carmona, cura de S. Martin y presidente de la logia de francasones de esta ciudad. No se sabe qual será el resultado.

Del 21. No cesan de entrar y salir destacamentos mas ó menos numerosos. De 130 infantes que han entrado hoy por la puerta de Macarena, 20 venian sin fusiles ni mochilas.

Del 22. Salieron 70 artilleros y 20 soldados de caballería para los Puertos. Desde antenoche á las 2 hasta la una de ayer han estado saliendo tropas por la puerta de la Macarena, donde se repartieron para diferentes puntos. — Todo el dia ha habido pruebas de cañones y morteros: los embarques de estos efectos y de pólvora para los Puertos no cesan. — Ayer fueron presas y conducidas á la cárcel 18 personas, sin otro delito que hablar de las cosas y noticias públicas del dia: hoy ha sucedido lo mismo á otras 8.

Del 23. Dicen que el general Girard tiene orden de retirarse de Extremadura, sino recibe muy pronto los socorros que se han mandado ir de Córdoba. — Hoy de madrugada llegó una partida de insurgentes á las Ranillas: salió á buscarla la de renegados llamada de *Guadalquivir*, y no encontró á nadie. — Parece que Soult no quiere ir ya á Málaga á tomar cuentas, no obstante que *ha limpiado los caminos, y destruido las partidas de insurgentes.* — Por la tarde entraron 80 cargas de trigo escoltadas por 70 infantes y 18 caballos, y se pusieron en la alhóndiga. — En Lebrija se reunen varias partidas para pasar á los Puertos.

Del 25. Ha salido un batallon para los Puertos, y se han hecho pruebas de mixtos destinados, segun dicen los franceses, á pegar fuego á la Carraca y á las esquadras surtas en la bahia de Cádiz. El inventor habia ofrecido que llegarían á 5 quartos de legua; pero no han llegado á uno siquiera. Soult, corrido de ello, queria arrestarle; mas dió palabra de que conseguiria el efecto ofrecido, haciendo otro instrumento. Tambien ha habido pruebas de morteros nuevos. Se habla de incendiar nada menos que la Isla, los navíos, la Carraca y Cádiz. — El quartel general frances, que se dixo iba á trasladarse á Osuna, aseguran ahora que pasará á Xerez; y al mismo tiempo cuentan que estan poniendo casa á Soult en Moron. — Hoy ha habido cabildo en la Catedral hasta la una y media: se dice que los canónigos se niegan á recibir los electos por José.

Del 27. Las partidas de patriotas infestan todos los caminos de los Puertos. — Se prepara un bayle que ha de darse el 2 del que viene en memoria de la coronacion de Napoleon.

Estos dias anteriores se han embarcado muchos pertrechos

de guerra y pólvora para los Puertos, y al propio tiempo se han estado trayendo por tierra de los mismos. Este es un enigma que no se entiende. — Con la salida de las tropas el 21 casi no ha quedado guarnicion en Sevilla; y esta no cesa de salir y entrar.

Los partidarios de los franceses trabajan con empeño en persuadir que no hay ya exércitos españoles, y que los que se llaman tales, no son sino compañías de gente perdida y desalmada. Consiguientemente á esto en la relacion, comunicada por Soult á Aranza y publicada por este, de la accion de Baza con el general Blake, se dice que las tropas imperiales batieron las *quadrillas que venian de Murcia*. — Sin embargo, en la gazeta del 16 habia dicho el mismo Soult que los soldados de Blake eran 10000, número á la verdad un poco grande ya para quadrillas. — Se añade al fin de la misma relacion que las *noticias de Portugal son las mas satisfactorias*, pero que *no se publicarán hasta que lleguen de oficio*. Los buenos españoles, entre quienes no se duda ya del miserable estado del exército de Massena, se rien de estos artificios, que léjos de producir el efecto que se proponen, no hacen sino aumentar la desconfianza con que el público mira todas sus noticias.

Id. 28. Antes de anoche salió de esta ciudad una gran recua de borricos, y en cada uno un enfermo. Al anocheecer habian salido tambien todos los convalecientes para Ronda, y se observaban entre ellos muchas demostraciones de descontento y despecho. Ayer marcharon 400 hombres con 70 cargas de pan á reforzar á Girard. — Esta noche han salido mas de 100 carros para los Puertos. Aranza ha mandado á los administradores de patronatos que rindan inmediatamente sus cuentas.

Del 29. Ha llegado aviso de que algunas partidas españolas se acercaban á la venta del Chaparro, y por la puerta de Carmona han entrado unos 80 soldados de caballería, la tercera parte de ellos desmontados y sin armas. — El sábado último vinieron los españoles al cortijo de Casaluenga, que fué de los Cartujos, y se llevaron mas de 30 yeguas de D. Manuel Mier, y algunos potros de Soult. Habian cogido tambien algun otro ganado, que abandonaron por no poder pasar con él el rio. — Corre la voz de que Soult vuélve á los Puertos, y Mortier á Extremadura.

Del 30. Los franceses piden hoy nuevamente otros 6 millones de contribucion. Once de las personas principales del pueblo, á quienes habian repartido dos millones y medio de

ella, se han excusado, y á consecuencia han sido arrestados en sus casas con dos gendarmas de vista cada uno. A los pueblos del contorno se ha repartido otra contribucion exôrbitante: á Coria, poblacion de 300 vecinos, piden 100000 rs., y 60000 á la Puebla, que no llega á 200. Al mismo tiempo se manda sortear los mozos de 16 á 40 años de edad, sin incluir los dispersos. — Sigue acopiándose mucho trigo, y sigue tambien el embarque de bombas y granadas para los Puertos. — Soult quiere que los soldados se alojen por las casas, y sobre ello, y sobre la contribucion, y sobre otras cosas, hay poca armonía entre las autoridades francesas y galo-hispanas. — Los franceses tratan de que los médicos declaren que hay epidemia en esta ciudad: no se sabe con qué objeto, porque se goza de la mejor salud, sin apariencia ninguna de contagio.

Del 2. Hoy se ha dado orden para que nadie entre ni salga á caballo por la puerta de Carmona. Por ella y por el puente han estado entrando todo el dia soldados franceses dispersos, procedentes de la parte de Tocina. — El general Girard, que mandaba la division de Extremadura, ha entrado en Sevilla esta tarde con sus tropas bien descalabradas.

Frexenal 24. El 19 llegó á Aracena una partida de guerrilla perteneciente á la division del general Ballesteros con 240 cabezas de ganado de cerda que ha extraido de Olivares, y trae para su division. Esta salió de aquí el mismo dia para Zafra. — En la tarde del propio dia hubo un choque de avanzadas, en que se mataron 4 franceses y se hicieron 6 prisioneros, sin mas pérdida por nuestra parte que 3 heridos. — El 31 se pasó un asistente de Girard con dos caballos de este general: el 22 se pasaron un sargento frances y 3 juramentados con un soldado de la misma clase. Cuentan que en Sevilla hay pocos enemigos, y que los cuerpos de juramentados se van quedando en esqueleto.

El grueso de los franceses ha salido de Llerena, donde ha dexado avanzadas, y ha tomado la direccion de Guadalcanal. Nuestro ejército ocupa á Burguillos, Valverde, Valencia, Zafra, Puebla, los Santos, Villafranca y la Fuente. El general Mendizabal con la artillería está en Zafra.